Initiatives parlementaires

Le premier ministre Mulroney a promis de faire des excuses officielles au sujet des Canadiens d'origine ukrainienne qui ont été internés pendant la Première Guerre mondiale.

Nous ne devons pas oublier que les Canadiens d'origine ukrainienne ont participé à la construction de ce pays. Nous ne devons pas oublier que l'histoire de ces Canadiens est étroitement liée à la croissance et au succès des Prairies. La contribution qu'ils apportent encore aujourd'hui à la société canadienne remonte aux années 1800.

La communauté ukrainienne, qui est cinquième en importance parmi les groupes ethniques, est présente dans toutes les facettes de notre société, c'est-à-dire dans la culture, le travail, l'éducation, la politique, la religion et les finances. La communauté, qui a un réseau de plus d'un millier d'organisations et est extrêmement bien structurée, est présente dans plus de 150 villes au Canada.

Les Canadiens ukrainiens ont parcouru beaucoup de chemin. Quatre-vingt-dix pour cent d'entre-eux sont nés au Canada, et sont maintenant parfaitement intégrés à la culture canadienne.

Pourtant, les Canadiens ukrainiens restent fortement attachés à leur héritage et sont donc résolus à préserver leur culture, leur langue et leur idendité.

Ils sont un exemple parfait du pays que nous nous efforçons de bâtir. Ce sont des Canadiens pleinement épanouis à saveur unique de par leur héritage ukrainien. Ils personnifient notre société multiculturelle.

En tant que peuple fidèle à son héritage linguistique, religieux et culturel, la communauté ukrainienne—consciente que la diversité est une caractéristique fondamentale de notre pays et fait partie de notre condition de Canadiens—s'est faite depuis longtemps le défenseur d'une nation multiculturelle.

En 1986, la communauté ukrainienne a publié une étude approfondie, intitulée «Building the Future: Ukrainian Canadians in the 21st Century.» Comme ce titre le suggère, ce document est la preuve que les Canadiens ukrainiens sont orientés vers l'avenir. Ce sont des hommes et des femmes d'action.

Ce document établit la stratégie pour le renouveau et la coordination au sein de la communauté ukrainienne au Canada. Il fixe les objectifs dans les domaines de l'éducation, des arts, de la communication, du développement culturel, ainsi que des politiques officielles et des programmes.

Il déclare clairement que le multiculturalisme est le moyen de préserver leur culture tout en s'intégrant pleinement au reste de la société canadienne.

Les Canadiens-ukrainiens se font les promoteurs du trilinguisme fonctionnel et beaucoup d'entre eux donnent l'exemple en parlant couramment l'anglais, le francais et l'ukrainien.

Les Ukrainiens peuvent tirer une grande fierté d'avoir été parmi les artisans de la Loi sur le multiculturalisme canadien adoptée en 1988.

En refusant l'assimilation, les Canadiens d'origine ukrainienne ont dû relever des défis car il leur fallait s'intégrer tout en conservant les qualités essentielles de leur patrimoine.

Notre pays est fier des nombreuses personnalités canado-ukrainiennes qui enrichissent toutes les facettes de la vie canadienne. Mentionnons simplement Ray Hnatyshyn, à Rideau Hall; John Sopinka, à la Cour suprême; Dale Hawerchuk et Mike Bossey dans le monde du hockey; Bill Teron dans le monde des affaires. Et il y en a bien d'autres.

Ces milliers de gens, madame la Présidente, témoignent de l'immense contribution des Canadiens-ukrainiens au développement économique et social de notre pays. La communauté ukrainienne du Canada a fait du chemin. En dépit des difficultés, ses membres s'en sont bien tirés. Ils forment une communauté forte et énergique qui continue de prospérer.

Cette année, les Canadiens ukrainiens célèbrent fièrement le centenaire de leur établissement au Canada. Le lancement officiel des festivités qui dureront 12 mois a eu lieu à la fin d'août.

La fin officielle des célébrations du centenaire, en octobre 1992, coïncidera avec le congrès triennal des Canado-Ukrainiens.

Des particuliers et des organisations ont organisé beaucoup d'événements spéciaux qui se dérouleront au niveau national, régional, provincial et local. Les Canadiensukrainiens ne sauraient trouver meilleur temps pour commémorer et célébrer leur riche passé historique, souligner leur présent et se doter d'une vision d'avenir. Comme le mentionne le gouvernement dans les propositions pour la réforme constitutionnelle de cette semaine:

Il est vrai que l'avènement de ce pays ne s'est pas fait sans douleur et sans souffrance. Les autochtones, en particulier, ont payé chèrement la recherche de liberté des autres peuples. Le Canada n'a pas toujours été accueillant pour les étrangers et nombreux sont ceux qui n'ont jamais pu profiter des avantages de la citoyenneté. Malgré ces lacunes, que nous ne faisons que commencer à reconnaître et à essayer de corriger, notre pays demeure un symbole de liberté dans son sens le plus large. Et ils sont nombreux dans le monde à souhaiter ardemment venir s'établir ici et partager avec nous ce que nous avons bâti. Car dans bien des pays, des gens risquent encore leur vie et